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56年の歴史を築いた議場に感謝
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小 野 市 の 歴 史 を 築 い た 議 場 に 感 謝 し て

56年間使用した出退盤

改装前の議場

ひまわりの塔

最後の議場

図書館
議員定数削減を議決

北播磨総合医療センター

消防北分署

第35回定例会

昭和39年10月、王子町に市役所庁舎が完成してから56年。
議場では様々な施策が決定されてきました。
小野市制誕生以来、令和2年3月議会まで420回を数え、
北播磨総合医療センター開院、高校生までの医療費無料化、
いじめ等防止条例、福祉給付制度適正化条例、空家等適正化条例の制定、
新庁舎移転など、全てこの議場で決定されてきました。

今日の小野市があるのは議場があってこそだと感じています。
5月からは新庁舎での議場で、市の施策が決定されます。

我々、市議会はこの議場に感謝し、
王子町の庁舎最後の市議会（第420回定例会）に
多くの方々の傍聴を求め、皆さま方と共に閉会を迎えたかったのですが、
社会状況を考慮し、傍聴中止を決断しました。
そして、この議会だよりをもって議場の歩み（歴史）を披露し、
議場への感謝といたします。

次回本会議からは、新庁舎での議決となります。
未来の小野市を皆さま方と共に築くため、
新しい議場に、ぜひとも足を運んでいただきますようお願い申し上げます。

新
庁
舎
完
成
（
中
島
町
）

女
性
議
員
7
名
誕
生

消
防
北
分
署
開
署

新
給
食
セ
ン
タ
ー
稼
働

政
務
活
動
費
廃
止

高
校
生
ま
で
医
療
費
完
全
無
料
化

4
・
5
歳
児
保
育
料
無
料
化

手
話
、
要
約
筆
記
、
点
字
等
意
思
疎
通
手
段
利
用
促
進
条
例
制
定

不
法
投
棄
を
許
さ
な
い
都
市
宣
言

不
法
投
棄
防
止
条
例
制
定

防
災
セ
ン
タ
ー
完
成

北
播
磨
総
合
医
療
セ
ン
タ
ー
開
院

福
祉
給
付
制
度
適
正
化
条
例
制
定

空
家
等
の
適
正
管
理
に
関
す
る
条
例
制
定

福
祉
総
合
支
援
セ
ン
タ
ー
完
成

議
員
定
数
が
16
名
に

中
学
3
年
生
ま
で
医
療
費
完
全
無
料
化

い
じ
め
等
追
放
都
市
宣
言

い
じ
め
等
防
止
条
例
制
定

小
学
生
医
療
費
完
全
無
料
化

市
民
と
と
も
に
飲
酒
運
転
根
絶
に
立
ち
向
か
う
決
議

う
る
お
い
交
流
館
エ
ク
ラ
オ
ー
プ
ン

白
雲
谷
温
泉
ゆ
ぴ
か
オ
ー
プ
ン

ら
ん
♡
ら
ん
バ
ス
運
行
開
始

②③



河
島
信
行

共産党 無会派

賛成＝○　　反対＝●※１　川名善三議員は、議長のため表決権はありません。
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市民クラブ
議決
結果

可決可決
小野市国民健康保険税
条例の一部を改正する
条例の制定について

令和2年度小野市国民
健康保険特別会計予算

令和2年度小野市一般
会計予算

北播磨こども発達支援
センター事務組合わかあ
ゆ園からの脱退について
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★賛否が分かれた議案と審議結果

★全会一致で同意した議案

提出議案と審議結果提出議案と審議結果
★全会一致で可決した議案

審議議案の中から PICK UP!!
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・
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提
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案
…
…
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1
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）　

第420回

新
年
度
予
算

令和2年度小野市介護保険特別会計予算
令和2年度小野市後期高齢者医療特別会計予算
令和2年度小野市都市開発事業会計予算
令和2年度小野市水道事業会計予算
令和2年度小野市下水道事業会計予算

第 4 号
第 5 号
第 6 号
第 7 号
第 8 号

議案番号区分 議　　案　　名

補
正
予
算

令和元年度小野市一般会計補正予算（第5号）
令和元年度小野市介護保険特別会計補正予算（第4号）
令和元年度小野市後期高齢者医療特別会計補正予算（第2号）
令和元年度小野市水道事業会計補正予算（第2号）
令和元年度小野市下水道事業会計補正予算（第3号）

第 9 号
第10号
第11号
第12号
第13号

そ

の

他

専決処分の承認を求めることについて（令和元年度小野市一般会計補正予算（第４号））
北播衛生事務組合規約の変更について
小野市都市公園の管理に係る指定管理者の指定について
小野市道路線の認定について
市立小野南中学校仮設校舎建設工事請負契約について
兵庫県後期高齢者医療広域連合議会議員の選挙について
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市長等の損害賠償責任の一部免責に関する条例の制定について
小野市保健センター条例の制定について
地方自治法の改正に伴う関係条例の整理に関する条例の制定について
小野市庁舎の移転に伴う関係条例の整理に関する条例の制定について
議会の議員その他非常勤の職員の公務災害補償等に関する条例の一部を改正する条例の制定について
小野市印鑑条例の一部を改正する条例の制定について
小野市福祉医療費助成に関する条例の一部を改正する条例の制定について
国営加古川西部土地改良事業負担金徴収条例を廃止する条例の制定について
小野市奨学資金給与条例を廃止する条例の制定について
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わ
か
あ
ゆ
園
は
、
医
療
型
児
童
発
達
支
援
セ
ン

タ
ー
と
し
て
、
加
東
市
・
西
脇
市
・
加
西
市
・
小

野
市
で
構
成
さ
れ
る
一
部
事
務
組
合
で
運
営
さ
れ

て
い
ま
す
。
近
年
、
小
児
科
医
の
確
保
が
難
し
く

な
っ
て
い
る
こ
と
、
作
業
療
法
士
、
言
語
聴
覚
士

や
臨
床
心
理
士
と
い
っ
た
訓
練
に
必
要
な
専
門
職

の
確
保
も
厳
し
い
こ
と
か
ら
、
通
園
児
の
療
育
や

訓
練
に
支
障
を
き
た
す
状
態
と
な
っ
て
い
ま
す
。

　
そ
こ
で
、
重
度
の
障
が
い
児
は
兵
庫
あ
お
の
病

院
と
連
携
し
て
、
中
・
軽
度
の
児
童
は
社
会
福
祉

法
人
等
が
新
た
に
市
内
に
事
業
所
を
設
置
し
や
す

い
よ
う
費
用
を
一
部
助
成
し
、
そ
れ
ぞ
れ
の
障
が

い
に
合
わ
せ
た
療
育
や
訓
練
が
市
内
で
受
け
ら
れ

る
よ
う
、
療
育
体
制
を
整
え
ま
す
。

議案第2号
■反■対　国の幼保無償化や消費増税により活用できる予算で、福祉・社会保障・子育て支
援・高齢者支援等の施策をもっと充実させるべき。また、国民健康保険税を据え置ける
よう一般会計から繰り出しをすべきと考えるため反対。
議案第3号
■反■対　国民健康保険税の引き上げが前提の予算であり反対。
議案第20号
■反■対　国民健康保険税を3％程度引き上げたいとのことだが、国保税はすでに支払い能力
を超えるほど高額になっている。基金の適切な取り崩しや一般会計からの繰り入れなど
の工夫をして、せめて税率等は据え置きとし、市民の生活を守るべきと考えるため反対。
議案第25号
■反■対　現在の体制が不十分であるとして、小野市だけが脱退することが問題。施設の今
後の在り方を首長間で議論を尽くして相互が納得できる形で対処すべきである。
■反■対　現時点では、療育体制は維持できており、北播磨はひとつとして広域連携をさら
に進めていくべきである。また、民間の代替え施設が100％確保されるかに不安がある。
■賛■成　現在のわかあゆ園の療育体制には不安がある。障がい児によりよい療育を安心
して受けてもらうことが最優先されるべきである。
■賛■成　利用者の減少や施設改修費用等の客観的なデータから見ると2年後の脱退は適切で
ある。
■賛■成　今後も必要とされる機能である肢体不自由児等への対応は、人的資源の不足から
十分でない。兵庫あおの病院と連携を強化することで、障がい児に対してより質の高い
サービスが可能となる。

わ
か
あ
ゆ
園
か
ら
脱
退

　
2
年
以
内
に
新
た
な
体
制
構
築
へ

（
議
案
第
25
号
）

　
今
ま
で
、
成
年
被
後
見
人
は
印
鑑
登
録
が
出
来
ま
せ
ん
で
し
た
が
、
法
定
代
理

人
と
一
緒
に
来
庁
さ
れ
て
、
ご
本
人
が
申
請
さ
れ
れ
ば
印
鑑
登
録
が
出
来
る
よ
う

に
な
り
ま
し
た
。

成
年
被
後
見
人
も
印
鑑
登
録
が
可
能
に

（
議
案
第
19
号
）

療育の様子 理学療法室

賛成討論×反対討論

2年後

小野市副市長の選任について
小野市高田町　小林　昌彦　氏（再任）　　小野市粟生町　小林　清豪　氏（再任）

④⑤

一
般
質
問

一
般
質
問

一
般
質
問

一
般
質
問

一
般
質
問

視
察
報
告

3
月
定
例
会
　
　

新
年
度
予
算
審
査

3
月
定
例
会

議
案
審
議

3
月
定
例
会
　
　

新
年
度
予
算
審
査

3
月
定
例
会

議
案
審
議

常
任
委
員
会
審
査

議
会
調
査
研
究
活
動

視
察
報
告

人 事 案 件



令
和
2
年
度
予
算
を
審
査

当初予算を小野市議会がチェック！！

保育所の認定こども園化は

一般会計　 222億0,000万円
特別会計　　 107億1,320万円
（国民健康保険・介護保険・後期高齢者医療）

企業会計　　　 63億6,115万円
（都市開発事業・水道事業・下水道事業）

合　　計　 392億7,435万円

・健康でいきいきと輝けるまちづくりの推進

・子育て支援・教育環境の充実

・安全・安心の確保

・都市基盤の充実と公共施設等の最適化

予　算　額

《 重 点 項目》

5年連続
200億円超 　

令
和
2
年
度
当
初
予
算
に
係
る
7
議
案
に
つ
い
て
、
新
た
に

設
置
し
た
予
算
決
算
常
任
委
員
会
へ
付
託
し
、
3
月
16
日
、
17
日

の
2
日
間
、
担
当
部
局
ご
と
に
予
算
審
査
を
実
施
し
ま
し
た
。

　
今
年
度
は
、
新
型
コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
感
染
症
対
策
の
た
め
、

急
遽
、
日
程
を
短
縮
し
、
質
問
項
目
を
事
前
通
告
制
に
し
て
、

簡
潔
な
説
明
を
求
め
ま
し
た
。

　
審
査
の
結
果
は
、
反
対
討
論
が
あ
り
ま
し
た
が
、
採
決
の
結

果
、
賛
成
多
数
を
も
っ
て
可
決
す
べ
き
も
の
と
決
定
し
ま
し
た
。

Q 保育所の整備対象はどこか。また、認定こ
ども園化を見据えて整備されるのか。

A 対象は白百合保育園とみやま保育園で、白
百合保育園は 2 年間かけて改修し、改修後、
認定こども園への移行を目指す。

神戸電鉄粟生線活性化協議会からの脱退は

Q 神戸電鉄粟生線活性化協議会への負担金が
予算計上されているが、脱退はしないとい
うことか。

A 形骸化された協議会に対する問題提起後、
改善の兆しが見られるため、脱退はせず、
引き続き状況を見守る。イベント中心の協
議会活動を否定するものではないが、もっと、
まちづくりや経営戦略を議論する場が必要。

アフタースクール民間委託の影響は

Q アフタースクールを民間委託することで、
支援員にとって不利益とならないのか。

A 全て官が担う時代ではない。よりフレキシ
ブルに対応できるよう民間に委託する。ま
た、この委託を機に賃金もアップする。人
件費抑制が目的ではない。

農業集落排水の将来展望は

Q 農業集落排水は、将来的には公共下水道に
つないでいくのか。

A 現在の設備（管など）を活用して、将来的
には公共下水道につないで、公共下水道区
域に編入する予定。

国際交流事業の内容は

Q 国際交流事業の内容と対象の外国人は。

A ベトナム人が増加しており、国際交流協会
が実施している日本語教室を充実してもら
う。一方で、外国人を雇用する企業が必要
な対策を講じるべきだという考えもあり、
全て行政が対応するか再考する必要がある。

電気自動車の導入は

Q 公用車に電気自動車を導入する予定は。

A 新庁舎には充電設備もない。また、電気以
外に水素で走る自動車もあり、見極めが必
要。

小野まつりの会場は

Q 会場は従来どおりなのか。

A 新庁舎東駐車場をメイン会場とし、パレー
ドをきらら通りで行う予定としている。花
火は従来どおりの場所から打ち上げる予定。

各種がん検診経費の増加について

Q 検診無料化による受診率の目標数値は。

A 予防医療の一環で、節目年齢の方は無料で
受診できる。令和2年度の目標受診率は30
％としている。

道路整備について　

Q 市道維持修繕工事費等を増額できないか。

A 限られた予算の中で、市内全域を毎年、計
画的に修繕している。市民からの情報によ
る新たな修繕については、随時補正予算で
対応していく。

英語教育について

Q ALT の人数が増えるが、どれくらい英語の
授業に関わるのか。

A 小学校では全授業に、中学校では約4分の
1の授業に関わる。英語の授業だけでなく、
授業以外でも、国際文化を子どもたちに伝
えられると期待している。

⑥⑦
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市民のみなさまの生活に
関わることについて、
8人の議員が
一般質問を行いました。

各議員の顔写真の下のQRコードをスマートフォンなどで読み取ると、その議員の一般質問などの動画をご覧いただけます。

QRコード

久
後
淳
司
議
員
（
市
民
ク
ラ
ブ
）

（一般質問は発言した議員が編集しました）

●一般質問とは……
　市政全般にわたり、執行機関（市長）に対し事務の執行状況や将来における政策方針等につい
　て議員が質問し、市長や部長等が答弁します。
　また、小野市では、市長から提出された議案についても一般質問することができます。
●質問テーマは?
　1 .  質問する内容は、議案とは関係なく議員個人が自由に決めています。
　2 .  議員個人が自分なりの問題意識を市政に問い、市の見解を求めます。
●質問の制限時間は?
　１人あたりの制限時間は40分です。（答弁は含みません）

　
《一般質問をスマホ・タブレットで視聴できます! 》
各議員の顔写真の下のQRコードをスマートフォンなどで読み取ると、
その議員の一般質問などの動画をご覧いただけます。

ここが聞きたい　
一般質問!!

ここが聞きたい　
一般質問!!

QRコード

平
田
真
実
議
員
（
と
も
に
輝
く
お
の
）

　

質
問
　
小
野
南
中
学
校
長
寿
命
化
改
良
事

業
の
具
体
的
な
内
容
を
問
う
。

　

答
弁
　
鉄
筋
の
さ
び
止
め
や
耐
久
性
に
優

れ
た
外
壁
材
等
へ
の
取
替
、
水
道
・
電
気

等
ラ
イ
フ
ラ
イ
ン
の
更
新
な
ど
、
施
設
の

長
寿
命
化
改
良
工
事
を
行
う
。
加
え
て
、

校
内
バ
リ
ア
フ
リ
ー
化
、
中
庭
リ
ニ
ュ
ー

ア
ル
を
計
画
し
て
い
る
。
総
事
業
費
は
22

億
円
。
令
和
2
年
春
か
ら
グ
ラ
ウ
ン
ド
に

仮
設
校
舎
を
建
設
し
、
2
学
期
よ
り
仮
設

校
舎
で
の
授
業
を
開
始
す
る
。
同
時
に
校

舎
本
体
工
事
に
着
手
し
、
令
和
3
年
11
月

の
完
成
を
目
指
す
。
体
育
館
は
令
和
3
年

度
に
工
事
着
手
、
令
和
4
年
秋
ま
で
に
完

成
予
定
。
合
わ
せ
て
令
和
4
年
度
中
に
グ

ラ
ウ
ン
ド
の
整
備
を
実
施
す
る
。（

市
当
局
）

　

質
問　
バ
リ
ア
フ
リ
ー
化
の
詳
細
と
、
ネ

ッ
ト
ワ
ー
ク
環
境
整
備
に
つ
い
て
ど
の
よ

う
な
計
画
か
問
う
。

　

答
弁　
校
舎
と
体
育
館
を
繋
ぐ
渡
り
廊
下

や
、
エ
レ
ベ
ー
タ
ー
を
設
置
。
ま
た
、
校

内
の
段
差
も
解
消
す
る
。
ト
イ
レ
も
段
差

を
無
く
し
、
洋
式
化
と
各
フ
ロ
ア
に
多
目

的
ト
イ
レ
の
設
置
を
計
画
。
ネ
ッ
ト
ワ
ー

ク
環
境
整
備
に
つ
い
て
は
、
市
と
し
て
の

方
針
を
固
め
、
こ
の
改
良
工
事
の
中
で
整

備
し
て
い
く
。
　
　
　
　
　
　（
市
当
局
）

小
野
南
中
学
校
は
ど
う
変
わ
る
？

施
設
の
長
寿
命
化
や
バ
リ
ア
フ
リ
ー
化
工
事
を
行
う

　

質
問
　
県
内
で
小
野
市
の
み
初
期
対
応
と

し
て
、
通
常
通
り
授
業
を
行
っ
た
が
、
そ

の
後
、
北
播
磨
地
域
に
お
い
て
感
染
者
が

確
認
さ
れ
た
こ
と
を
受
け
、
休
校
に
至
っ

た
。
そ
の
経
緯
や
理
由
及
び
協
議
内
容
は
。

　

答
弁
　
休
校
と
し
な
い
決
定
を
し
た
理
由

は
、
①
感
染
者
が
近
隣
市
町
に
出
て
い

な
い
。
②
低
学
年
児
童
の
自
宅
待
機
中
の

安
全
面
・
保
護
者
の
仕
事
面
等
社
会
的
影

響
に
対
す
る
配
慮
。
③
地
域
特
性
に
よ
り
、

不
特
定
多
数
者
と
接
触
機
会
が
少
な
い
。

④
一
斉
休
校
は
政
府
の
要
請
。
こ
れ
ら
4

点
を
総
合
的
に
勘
案
し
た
。
そ
の
後
、
市

外
在
住
の
北
播
磨
総
合
医
療
セ
ン
タ
ー
に

従
事
す
る
医
師
が
感
染
し
た
た
め
、
速
や

か
に
休
校
を
決
定
し
た
。
　
　（
教
育
長
）

　

質
問　
社
会
的
・
経
済
的
に
も
責
任
を
担

う
自
治
体
と
し
て
、
今
後
の
新
型
コ
ロ
ナ

ウ
イ
ル
ス
感
染
症
対
策
に
つ
い
て
、
小
野

市
の
考
え
方
は
。

　

答
弁　
市
民
の
安
全
・
安
心
は
医
療
面
だ

け
で
な
く
、
地
域
社
会
全
体
を
考
え
て
柔

軟
に
対
応
し
て
い
く
必
要
が
あ
り
、
社
会

機
能
を
止
め
て
し
ま
う
と
、
市
民
生
活
が

成
り
立
た
な
く
な
る
。
大
切
な
の
は
、
病

院
と
も
連
携
し
な
が
ら
、
何
を
優
先
し
、

ど
こ
に
重
点
を
置
い
て
い
く
の
か
、
業
務

対
応
等
の
ト
リ
ア
ー
ジ
が
重
要
だ
と
考
え

て
い
る
。
今
後
も
情
報
を
共
有
し
な
が
ら
、

全
体
を
見
据
え
て
、
冷
静
に
、
柔
軟
に
対

応
し
て
い
く
。
　
　
　
　
　
　
　（
市
長
）

小
野
市
の
コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
対
策
は

情
報
を
共
有
し
、
冷
静
に
柔
軟
に
対
応
し
て
い
く

答
弁

答
弁

　第420回定例会（3月議会）は、3月以降、新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、極めて閉鎖
的空間となる議場等での傍聴を全てお断りさせていただきました。

　一般質問については、当初傍聴者がない中で、3月11日（水）、12日（木）に8名の議員が行う予定で
したが、北播磨総合医療センターで新型コロナウイルスの感染が確認されたことへの対応等から書面
による回答となりました。しかしながら、喫緊の課題や議案審議等市政運営上特に重要な案件である
4項目については、適切妥当な判断を下すためには欠かすことができないとして、14日（土）に定例会
を開催し、一般質問を議場で行いました。
　4項目以外の一般質問については、文書回答の要点を端的にまとめています。これらの項目につい
ては、当局の回答を踏まえ、再度、調査研究し、新しい視点で新しい議場で質すことも考えられます。

　今回は、議事運営の優先順位を考慮し、審議等についてもできるだけ書面でやりとりするなど、従
来にはない柔軟な対応で、本会議や委員会にかかる時間の短縮に努め、議会に与えられた最も重要な
権限と役割である議決を確実に行いました。

⑧⑨

機能や性能を現在求められる水準へ

コロナウイルスなんて怖くない！コロナウイルスなんて怖くない！

一
般
質
問

一
般
質
問

一
般
質
問

一
般
質
問

一
般
質
問

視
察
報
告

3
月
定
例
会
　
　

新
年
度
予
算
審
査

3
月
定
例
会

議
案
審
議

3
月
定
例
会
　
　

新
年
度
予
算
審
査

3
月
定
例
会

議
案
審
議

常
任
委
員
会
審
査

議
会
調
査
研
究
活
動

視
察
報
告



各議員の顔写真の下のQRコードをスマートフォンなどで読み取ると、その議員の一般質問などの動画をご覧いただけます。

QRコード

山
本
悟
朗
議
員
（
と
も
に
輝
く
お
の
）

QRコード

小
林
千
津
子
議
員
（
市
民
ク
ラ
ブ
）

久後 淳司 議員（市民クラブ）
介護問題における対策について
■答■弁 平成30年に市内全介護サービス事業者を対象に、「介護人材不足に関するア
ンケート調査」を実施した結果、介護福祉士等の職員が約50名不足している実態
を把握した。現在、介護職員の資格取得に必要な「初任者研修」の受講費用の一部
助成を行っており、その周知に努めていく。

小林 千津子 議員（市民クラブ）
国民健康保険の健康づくりへの支援について
■答■弁 特定健康診査を受診いただいた被保険者の検診結果により、生活習慣病の発
症リスクが高く、生活習慣の改善による生活習慣病の予防効果が多く期待できる方
等を対象に、保健師、管理栄養士などの専門スタッフが生活習慣を見直す特定保健
指導（実施率58.0％で県内第2位）を行っている。

村本 洋子 議員（公明党）
就職氷河期世代の支援について
■答■弁 平成16年度に、若年層の雇用対策として「期限付嘱託職員制度」を創設。本
制度による採用者は累計143名。平成18年度からは、32歳以下の「社会人経験者
を対象とする採用試験」を実施する等、門戸を広げ40名を採用した。現在、直ち
に採用試験の実施は予定していない。

がん教育について
■答■弁 平成27年度から、小中学校の体育保健科の保健分野で予防のための学習を行っている。小学校
では令和2年度から、中学校では令和3年度から、新学習指導要領により更に充実する。専門医によ
る出前授業の開催ではなく、子どもや保護者の状況を把握している教員が、専門性の高い授業を行
えるよう、教員のスキルアップにも注力している。

小中学校の水泳授業について
■答■弁 水泳の授業をアルゴの温水プールで効率的効果的に行うことについて、モデル校を定めて拠点
プール運営を試行するなど、教育委員会だけでなく、市を挙げて検討する。

山本 悟朗 議員（ともに輝くおの）
予防医療の全体計画について
■答■弁 市民一人ひとりの健康保持による生活の質を最大に向上させ、疾病や介護に
対する不安を解消して、いつまでも活躍し続けられる社会の実現を目標としている。
　施策を体系化した上で具体的な取組について「小野市総合戦略」の中で、明確な
数値目標とともに市民の皆様にお示しする予定にしている。

保育園入園の現状について
■答■弁 昨年10月に開始された3歳児からの保育料無償化により、3歳児の保育需要拡大とともに、3歳
未満児の保育需要の拡大にも繋がっている。
　今年度の入園に関しては、定員に対して応募が逼迫しており、市内児童については待機が発生し
ないよう調整を進めている。小野市の保育需要のピークは令和2年度と考えている。

　

質
問
　
小
野
市
に
お
け
る
高
齢
化
率
が
28

％
と
な
り
、
免
許
返
納
の
機
運
が
高
ま
る

中
、
特
に
鉄
道
に
よ
る
公
共
交
通
の
な
い

下
東
条
地
区
に
と
っ
て
は
、
ら
ん
♡
ら
ん

バ
ス
が
主
な
移
動
手
段
と
な
る
。
予
防
医

療
の
観
点
か
ら
も
、
高
齢
者
自
ら
が
外
出

す
る
た
め
に
必
要
な
、
ら
ん
♡
ら
ん
バ
ス

の
利
便
性
向
上
に
向
け
た
増
車
計
画
に
つ

い
て
伺
う
。

　

答
弁
　
ら
ん
♡
ら
ん
バ
ス
は
、
福
祉
政
策

の
一
環
と
し
て
平
成
16
年
1
月
に
運
行
を

開
始
。
平
成
18
年
4
月
か
ら
は
、
65
歳
以

上
・
小
学
生
以
下
及
び
障
が
い
者
を
対
象

と
し
て
無
料
化
を
実
施
し
、
現
在
バ
ス
8

台
を
最
大
限
活
用
し
11
ル
ー
ト
を
運
行
し

て
い
る
。
本
年
5
月
の
新
庁
舎
開
設
に
伴

う
ル
ー
ト
改
正
を
行
い
、
市
民
の
ニ
ー
ズ

を
踏
ま
え
利
便
性
の
向
上
に
取
り
組
ん
で

い
く
。
今
後
ま
す
ま
す
進
展
す
る
超
高
齢

社
会
に
お
い
て
買
い
物
支
援
の
み
な
ら
ず
、

コ
ミ
ュ
ニ
テ
ィ
の
促
進
、
予
防
医
療
の
観

点
か
ら
も
利
用
者
が
増
え
れ
ば
バ
ス
の
台

数
も
増
や
す
と
い
う
考
え
の
も
と
運
行
し

て
い
く
。
　
　
　
　
　
　
　
　（
市
当
局
）

　

答
弁　
年
間
20
万
人
に
迫
る
方
々
が
利
用

さ
れ
る
ら
ん
♡
ら
ん
バ
ス
。
現
在
8
台
で

運
行
し
て
い
る
が
、
今
後
の
利
用
ニ
ー
ズ

を
踏
ま
え
、
3
台
増
車
も
検
討
す
る
。

（
市
長
）

ら
ん
♡
ら
ん
バ
ス
の
増
車
計
画
は
？

利
用
ニ
ー
ズ
を
考
え
3
台
増
車
を
前
向
き
に
検
討

　

質
問
　
今
期
定
例
会
に
、「
北
播
磨
こ
ど
も

発
達
支
援
セ
ン
タ
ー
事
務
組
合
わ
か
あ
ゆ

園
か
ら
の
脱
退
に
つ
い
て
」
が
議
案
と
し

て
提
出
さ
れ
て
い
る
。
こ
れ
ま
で
は
、
発

達
障
が
い
児
、
知
的
障
が
い
児
、
肢
体
不

自
由
児
な
ど
の
多
く
が
、
わ
か
あ
ゆ
園
を

利
用
さ
れ
て
き
た
が
、
今
後
は
ど
う
な
る

の
か
。

　

答
弁
　
市
議
会
の
議
決
後
、
わ
か
あ
ゆ
園

に
脱
退
の
意
向
を
伝
え
、
脱
退
す
る
の
は

2
年
後
に
な
る
。
こ
の
2
年
の
間
に
、
小

野
市
で
は
民
間
の
発
達
支
援
事
業
所
を
2

か
所
整
備
す
る
。
発
達
障
が
い
児
、
知
的

障
が
い
児
に
つ
い
て
は
、
こ
れ
ま
で
か
ら

多
く
の
子
ど
も
た
ち
が
、
わ
か
あ
ゆ
園
だ

け
で
な
く
市
外
の
民
間
発
達
支
援
事
業
所

を
利
用
さ
れ
て
お
り
、
今
後
市
内
に
施
設

を
整
備
す
る
こ
と
で
、
こ
れ
ま
で
以
上
に

利
便
性
の
高
い
高
品
質
な
サ
ー
ビ
ス
が
ご

利
用
い
た
だ
け
る
。
ま
た
、
北
播
磨
総
合

医
療
セ
ン
タ
ー
に
隣
接
す
る
、
独
立
行
政

法
人
国
立
病
院
機
構
兵
庫
あ
お
の
病
院
が

あ
る
。
兵
庫
あ
お
の
病
院
で
は
、
肢
体
不

自
由
児
、
重
度
心
身
障
が
い
児
な
ど
を
対

象
と
し
た
、
児
童
発
達
支
援
事
業
を
実
施

さ
れ
て
お
り
、
外
来
の
診
療
に
て
小
児
科

医
を
受
診
し
、
理
学
療
法
士
、
作
業
療
法

士
、
言
語
聴
覚
士
に
よ
る
訓
練
を
受
け
る

こ
と
が
で
き
る
体
制
を
整
え
ら
れ
て
い
る
。

こ
れ
ら
の
こ
と
が
、「
よ
り
高
度
で
よ
り

高
品
質
な
サ
ー
ビ
ス
を
い
か
に
低
コ
ス
ト

で
提
供
す
る
か
」
と
い
う
行
政
経
営
の
理

念
に
合
致
し
て
い
る
と
確
信
し
て
い
る
。

（
市
当
局
）

児
童
発
達
支
援
施
設
の
今
後
は

民
間
の
施
設
整
備
を
中
心
に
対
応
す
る

答
弁

答
弁

書面による一般質問と回答
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みんなで育てよう「らん♡らんバス」
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藤原 　章 議員（日本共産党）
高齢者の心身の活力維持と老人会への助成について
■答■弁 小野市老人クラブ連合会に加入されていない団体については、市が補助金に
より推進している社会貢献活動のほか、連合会としての広域的な交流には参加され
ていない状況であるため、補助の対象にする考えはない。

道路の安全対策について
■答■弁 東環状線の渋滞対策について、JAガソリンスタンド交差点の北行き車線、小野病院前交差点の
南行き車線は、第409回定例会で答弁したとおり、右折レーン等の設置は費用対効果の面から困難。
　JAライスセンター前の北行き道路については、平坦で直線的道路であるため、ガードレール等の
設置は考えていない。

福祉給付制度適正化条例の施行状況について
■答■弁今年度の市民からの通報は7件あり、不正受給が2件、不適切な費消が3件、その他が2件。施行
後7年間の指導・指示の状況では、生活保護費の返還が1件、児童扶養手当受給資格喪失等が7件。ま
た生活困窮の通報の14件のうち、4件が生活保護受給となった。

藤原 貴希 議員（市民クラブ）
教員の働き方改革について
■答■弁 県の業務改善方針や計画に準じて服務監督を行っている。労働時間縮減に関
しては、校務支援システムの活用などにより、一昨年に比べ週5～10時間程度削減
できている。部活動に関しては適切な休養日を設定し労働時間の縮減に努めている。
また、学校の垣根をなくして活動するクラブチーム的な活動は現在考えていない。

平田 真実 議員（ともに輝くおの）
子育て支援アプリの概要について
■答■弁 更なる子育てサポートの手段として、子育て支援アプリを導入し、来年度上
期のうちに稼働させる予定。乳幼児健康診査や妊婦教室、育児教室、予防接種等の
スケジュールを市からタイムリーに通知でき、母子健康手帳アプリとしても使って
いただける。多くの保護者へスピーディーかつ効率的な情報提供を行うことが可能
になると考える。

GIGAスクール構想への取組について
■答■弁必要以上にＩＣＴに頼らない教育を推進すべきとする一方、ＩＣＴ利活用は時代の流れであり、
情報機器を使いこなすためのリテラシー育成は必要であると考える。日進月歩で進化するＩＣＴ環
境において必要な整備を精査し、国の補正予算の活用も検討しながら、ＧＩＧＡスクール構想の実
現に向け取り組みたい。

髙坂 純子 議員（市民クラブ）
小野市の観光戦略について
■答■弁 兵庫県観光動態調査（H29）では、年間観光客225万6千人。観光産業市内総
生産96億9,200万円で市内総生産の約4％である。
　市の観光戦略の新たな展開については、SNSや各種メディアを利用するほか、
（株）ＪＴＢとの協働等外部の視点、観光協会や地元の高校生等、多角的な視点を取り
込んでいる。

北播磨こども発達支援センター事務組合わかあゆ園からの脱退について
■答■弁 今後の療育体制について、肢体不自由児は兵庫あおの病院を、その他の児童は新たに設置する
福祉型児童発達支援事業所を利用いただく体制を想定している。小野市発達支援室の機能を最大限
活かしながら、新たに設置する事業所と連携を強化し、充実した児童発達支援につなげる。

⑫⑬

議会調査研究活動
令和元年度　小野市議会 議会調査研究活動（1～3月まで）

詳しくは議会ホームページの「議会調査研究活動報告」で。

1月27日～28日
市町村議会議員特別セミナー
（福祉について）

介護保険・地域包括ケアの課題
と展望

2 月 3 日

派 遣 先 内　　　　容派 遣 日派 遣 議 員

全国市町村
国際文化研修所
（滋賀県大津市）

大阪府大阪市
（セミナー）

河 島 　 泉 、山 本 悟 朗

藤 原 貴 希 、喜 始 真 吾
久 後 淳 司 、髙 坂 純 子

常任委員会審査報告常任委員会審査報告
　3月定例会の提出議案審査について、3月12日に予算決算、総務文教常任委員会を、3月18日に総務文教、
民生地域常任委員会を開催し、当局から細部にわたる説明を受け、慎重に審査しました。

≪予算決算常任委員会≫
3月12日開催
付託議案数：5件（議案第9号・10号・11号・12号・13号）
審 査 結 果：反対討論はなく、全会一致で可決すべきものと決定。

≪総務文教常任委員会≫
3月12日開催
付託議案数：1件（議案第28号）
審 査 結 果：反対討論はなく、全会一致で可決すべきものと決定。
3月18日開催
付託議案数：7件（議案第14号・16号・17号・18号・23号・24

号・26号）
審 査 結 果：反対討論はなく、全会一致で可決すべきものと決定。

≪民生地域常任委員会≫
3月18日開催
付託議案数：7件（議案第15号・19号・20号・21号・22号・25

号・27号）
審 査 結 果：以下の2議案以外に反対討論はなく、全会一致で可

決すべきものと決定。
・議案第20号 小野市国民健康保険税条例の一部を改正する条例
の制定について
・議案第25号 北播磨こども発達支援センター事務組合わかあゆ
園からの脱退について
反対討論があり、採決の結果賛成多数をもって可決すべきものと
決定。

予算決算常任委員会

総務文教常任委員会

民生地域常任委員会

議会調査研究活動
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防災対策の取組について（自主防災組織の活性化等）
 〈防府市における近年の災害状況〉

 〈基本方針〉
　市民の生命、財産などを守るため、常日頃から、地域や学
校での講習会や防災訓練等を実施し、防災に関する意識の高
揚を図るとともに、災害時における気象等の情報を迅速かつ
的確に収集、伝達のできる体制の構築に努める。

 〈自主防災組織〉
　地域住民が「自分たちの地域は自分たちで守る」という意識に基づき自主的に結成する防災組織

　小野市においても毎年小学校区において防災訓練が実施されています。これらを継続し、一
人でも多くの受講者・体験者の養成が必要であることの重要性を更に感じたところです。

セーフコミュニティ事業について
 〈セーフコミュニティの必要性〉
　ケガや事故は偶然の結果ではなく、予防できるという考え方。
　例えば、怪我をした時に、「どうして怪我をしたのだろう？」「同じような怪
我をしないためには、どうしたらいいだろう？」と考えること、それが「セー
フコミュニティ」です。

　久留米市では、自殺防止対策として、かかりつけ医と精神科医の顔の見える連携もされていまし
た。心の悩みから身体症状が出ていることも多く、やはり原因を究明し、対策をとっていくという
セーフコミュニティのその理念が、市民の安全安心に繋がっているものと確信したため、今後の委
員会活動等に活かしてまいります。

読書活動推進計画における取組について
　豊後大野市の現状での小中学生の不読率は、中長期的には改善傾向、
高校生は依然として高くなっています。

 〈子どもの読書への関心を高める取組〉
　・ 読書会、図書委員、子ども司書、ブックトーク、ビブリオバトル等
　・ 移動図書館（車）「にじいろ号」　約3,500冊　25か所を巡回
　・ 市内の小中学校18校に司書11名を配属

　小野市では東北大学の川島隆太教授の指導の下、図書館がリニューアルオープンし、より快適な
読書環境で幼児から高齢者まで活用できる図書空間ができ、更なる本への関心が深まるものと期待
しています。

山口県防府市 自分たちの地域は自分たちで守る！

みんなでやろうよ！セーフコミュニティ

時　期 要　　　　因

平成21年7月21日 中国・九州北部豪雨（梅雨前線）

被　　　　害
死者19名、重軽傷者35名、
家屋全壊30棟、床下浸水1,012棟

福岡県久留米市

大分県豊後大野市 もっともっと活字に親しもう

民生地域常任委員会行政視察報告民生地域常任委員会行政視察報告
令和2年1月23日㈭～24日㈮

総務文教常任委員会行政視察報告総務文教常任委員会行政視察報告
令和2年2月4日㈫～6日㈭

　3市5町（太田市、舘林市、みどり市、板倉町、明和町、千代田町、大泉町、邑楽町）
水道の広域化について
 〈広域化を官民連携で行う新しい形〉
経営基盤の強化と短期間における交付金を用いた工事量増加への対策
・包括業務委託を導入し、少ない職員で効率的な業務
・官民連携手法を用いた発注形態で対応
10年間で総額約139億円の削減！

 〈期待できる効果〉
　ライフサイクルコスト縮減、浄水場のコンパクト化、維持管理の容易化、水道水の安定供給体制
の向上、渇水及び水質事故対応の円滑化

フレイル予防について
　柏市　高齢化率：25.63％　要介護認定率：15.5％（H31.4.1 現在）

　「フレイル」とは、年をとって心身の活力（筋力、認知機
能、社会との繋がりなど）が低下した状態。多くの人が健康
な状態から「フレイル」の段階を経て、要介護状に陥ると考
えられている。

 〈地域ぐるみのフレイル予防活動の支援〉
　地域を基盤にしたフレイル予防のためのプラットフォーム
の構築「要介護にならない・要介護の期間を短くすること
で、その人らしくいきいきと暮らせる地域づくりを進める」

 〈フレイル予防活動の普及・啓発〉

群馬東部水道企業団

千葉県柏市

水道事業の広域化は必要か！？

フレイル予防が合言葉！？

対　　　　　　策課　　　　　題
・民間に委託した部分の技術が企業団に継承さ
　れない
・民間委託の場合、民間責任範囲の拡大による
　公益性面の懸念
・監督員と受託水道技術管理者間の協議のみで
　あるが故の業務対応への迅速性
・明確な作業切り分け

・実際の業務を行う会社に企業団職員を派遣す
　る
・運営会社に官が出資することによりガバナン
　スの強化
・同じ組織の一員となることにより、現場でス
　ムーズな意思疎通が可能
・互いのノウハウを共有可能

介護予防センター
地域包括支援センター

フレイル予防が習慣化

フレイルチェックを受ける

実施

実施 支援

支援

仲間とフレイル予防フレイル予防講座を受ける

日本で最初に取り組んだまち

日本の先進地に学ぶ

⑭⑮

「にじいろ号」
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低コストの非常用保存水



　一般質問が行われる6月19日（金）、22日（月）は、
「託児コーナー」を開設します。傍聴の際には、
1歳から就学前のお子さまをお預かりします。
希望される方は、6月11日（木）
までに議会事務局にお申し込
みください。
（費用負担はありません）

第191号　令和2年5月1日　　編集発行／小野市議会　小野市王子町806-1 ⑯
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議会を傍聴しませんか議会を傍聴しませんか
　小野市議会では、本会議を一般公開しています。
当日受付で、住所・氏名を記入するだけで、どな
たでも議会の傍聴ができます。
　市役所新庁舎6階　議会事務局までお越しください。

「手話通訳」・「要約筆記」を利用できます「手話通訳」・「要約筆記」を利用できます
　本会議を傍聴される際に「手話通訳」・「要約筆
記」を利用することができます。
　希望される方は、希望される
定例会開催日の8日前までに議会
事務局にお申し込みください。
（費用負担はありません）

★一般質問では、市長から提出された議案や、市政
全般について議員が質問し、市長や部長等が答弁
します。
★6月定例会で一般質問する項目・内容については、
6月中旬に市議会ホームページに掲載します。

　一般質問が行われる19日（金）と22日（月）の本
会議休憩中に、傍聴者から質問していただく機
会を設けます。
　議会傍聴を終えて疑問に思われた点など、ぜ
ひ、ご意見をお聞かせください。

「託児コーナー」を開設「託児コーナー」を開設

議会と市民との懇話会議会と市民との懇話会

ＱＲコードで議会中継へ
簡単にアクセス！
ＱＲコードで議会中継へ
簡単にアクセス！

傍
聴
席
か
ら
見
た
議
場

傍聴に行けなくても…

≪お申し込み先≫　議会事務局　ＴＥＬ．63－1006（直通）　ＦＡＸ．63－4108　Ｅ-mail:gikai@city.ono.hyogo.jp

議会傍聴者数 3月定例会 9名
（令和元年度累計184名）

市議会放送
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定
例
会
を
最
後
と

し
て
、
次
回
か
ら
は
い
よ
い
よ

新
し
い
議
場
で
の
議
会
審
議
が

は
じ
ま
り
ま
す
。
昨
年
の
改
選

を
経
て
、
新
た
な
小
野
市
議
会

と
し
て
ス
タ
ー
ト
し
た
こ
の
１

年
、
編
集
委
員
会
も
女
性
委
員

を
４
名
と
し
た
構
成
と
な
り
、

こ
れ
ま
で
以
上
に
多
様
の
意
見

を
踏
ま
え
た
紙
面
構
成
と
な
る

よ
う
検
討
を
重
ね
て
き
た
と
こ

ろ
で
す
。
こ
れ
か
ら
も
、
よ
り

親
し
み
や
す
い
「
議
会
だ
よ
り
」

を
め
ざ
し
、
編
集
委
員
一
同
努

力
し
て
ま
い
り
ま
す
の
で
、
よ

ろ
し
く
お
願
い
致
し
ま
す
。

（
市
議
会
報
編
集
委
員
長

　
　
　
　
　
　
　
川
名
善
三
）

☆5月臨時会日程☆

☆６月定例会日程☆

６月26日（金）　午後１時３０分～
　本会議（第４日）　議案の採決など

６月22日（月）　午前１０時～
　本会議（第３日）　一般質問実施

6月19日（金）　午前１０時～
　本会議（第２日）　一般質問実施

5月29日（金）　午前１０時～
　本会議（第１日）　議案説明

５月12日（火）　午前１０時～

※新型コロナウイルス感染症の拡大防止のため、傍聴をお断りする場合がありますのでご了承ください。

新議場
で


